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264 unidades cívico-militar

divulgação

d
ivu

lg
ação

divulgação

Danilo Barros (PL) oficializou nesta terça-feira (24), um projeto inovador que amplia 
e qualifica o atendimento à saúde da população local, em parceria com a empresa 
farmacêutica Boehringer Ingelheim. O ato, realizado no Paço Municipal, contou 
com a presença de Andrea Sambati, CEO da companhia no Brasil, Omar Akl, diretor 
de Corporate Affairs, Pablo Belmont, diretor da unidade fabril em Paulínia, Pedro 
Bernarde, presidente da Câmara e Antônio Carlos, secretário de Saúde.       pÁgina 06

O prefeito de Americana, Chico Sardelli (PL), anunciou na tarde desta terça-feira 
(24) a instalação de uma planta da multinacional chinesa Yapp no município. A 
empresa é responsável por pesquisa, desenvolvimento, fabricação e comercializa-
ção de sistemas de armazenamento de energia automotiva, com foco na produção 
de tanques de combustível para veículos híbridos. A nova planta será instalada 
no bairro São Jerônimo e deve gerar cerca de 100 empregos diretos.              pÁgina 10

A Prefeitura de Nova Odessa deu mais dois passos em direção à efetivação de 264 
unidades habitacionais populares para moradores de baixa renda da cidade. Na 
sessão desta segunda-feira (23), a Câmara de Vereadores aprovou dois projetos de 
lei do prefeito Cláudio Schooder, o Leitinho (PSD), necessários aos novos empreen-
dimentos, garantidos pela atual gestão municipal junto ao Governo do Estado (via 
CDHU) e ao Governo Federal, via Programa Minha Casa, Minha Vida.    pÁgina 07

A Escola Estadual Marinalva Gimenes Colossal da Cunha, instalada na região do 
Parque Jatobá, em Sumaré, será uma das unidades com maior número de policiais 
militares no novo Programa Escola Cívico-Militar em todo Estado de São Paulo. 
Segundo levantamento feito pelo Tribuna Liberal entre as unidades paulistas di-
vulgadas, a escola sumareense contará com três PMs da reserva, se igualando a 
instituições de cidades como Osasco, Sorocaba e Guarulhos.                          pÁgina 05
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Moradores do Jardim São Sebastião, em Hortolândia, 
realizaram um protesto na manhã desta terça-feira (24), 
contra os despejos que ameaçam famílias na região. A 
manifestação ocorreu na Rua das Roseiras, após um 
morador ter sido notificado judicialmente para dei-

xar o imóvel. A possibilidade de despejo atinge cerca 
de 200 pessoas no bairro. Givaldo dos Santos, mora-
dor há mais de 20 anos no São Sebastião, seria despe-
jado nesta terça, mas sua defesa entrou com recurso 
na Justiça e conseguiu adiar a saída da casa.   pÁgina 09

Moradora de Hortolândia gravou manifesto no bairro e 
saiu em defesa de populares do Jardim São Sebastião

divulgação

Pressão fiscal ameaça investimento
das indústrias na região, alerta Ciesp

Moradores do Jd. São Sebastião 
realizam protesto contra despejo

Pesquisa revela que 83% das indústrias projetam atraso nos investimentos e 17% das empresas regionais 
dizem que impactos serão negativos, exigindo cortes; alta de tributos e da energia são novos desafios pÁgina 08

Manifestação ocorreu nesta terça-feira, após um morador ter 
sido notificado judicialmente para deixar o imóvel; possibilidade 
de despejo atinge cerca de 200 pessoas no bairro de Hortolândia

Homem morre após 
ser espancado em 
rua de Hortolândia  pÁg. 09

sumaré sediará Fórum 
de cidades digitais e 
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OBrasil investe 
cerca de 1,2% 
do PIB em pes-

quisa e desenvolv i-
mento (P&D), segun-
do a OECD. Em 2023, o 
País publicou mais de 
156 mil artigos, o que colocou 
o Brasil na décima posição 
entre os países com maior 
produção científ ica anual. 
Assim, investimos em P&D e 
realizamos publicações cien-
tíficas. Nesse contexto, desta-
co uma ref lexão: como esses 
esforços são convertidos em 
benefícios para a sociedade?

Uma das principais respos-
tas está na inovação. Esta po-
de ser associada a um fluxo de 
geração de valor. Esse f luxo 
tem início em ideias, conheci-
mentos e tecnologias que são 
transformados em produtos, 
serviços e processos, e estes 
levados ao mercado.

Neste a r t igo,  pretendo 
aborda r espec i f ic a mente 
o conhecimento científ ico. 
Assim, a inovação pode ser 
considerada como um elo fi-
nal para converter ciência em 
produtos, serviços e proces-
sos que possibilitem resolver 
problemas relevantes da so-
ciedade.

Nesse contexto, há um pa-
pel de destaque reser vado 
aos ambientes promotores 
de inovação. Estes são locais 
projetados para atrair dife-
rentes stakeholders associa-
dos à economia do conheci-
mento que atuam de forma 
colaborativa visando ao de-
senvolv imento econômico 
sustentável e à prosperidade 
da comunidade.

Formatos dos 
ambientes de 
inovação
Os ambientes de ino-

vação podem apresen-
tar diferentes formatos, 
a depender da configu-

ração dos seus ativos de infraes-
trutura, institucionais, científi-
cos, tecnológicos, educacionais 
e sociais, e da oferta de serviços 
de valor agregado.

Em particular, dois grupos de 
ambientes de inovação podem 
ser considerados: os ecossiste-
mas de inovação; e os mecanis-
mos promotores de empreendi-
mentos inovadores.

Os ecossistemas de inovação 
se destacam pela infraestrutura 
e arranjos institucionais, além 
de outros ativos e serviços. Co-
mo exemplos, podemos citar os 
parques científicos e tecnológi-
cos, distritos de inovação e po-
los tecnológicos.

Os mecanismos promotores 
de empreendimentos inovado-
res oferecem diferentes catego-
rias de suporte para transfor-
mar ideias e tecnologias em em-
presas nascentes. Exemplos in-
cluem as incubadoras de empre-
sas, aceleradoras de negócios, 
venture builders, hubs de ino-
vação, centros de inovação, es-
paços abertos de trabalho coo-
perativo (ou coworking) e di-
ferentes formatos de laborató-
rios de inovação, tais como os 
living labs (espaços para proto-
tipagem, teste e validação de so-
luções inovadoras).

CompetênCias dos 
ambientes de inovação
Independentemente do en-

quadramento em uma determi-

nada classificação ou nomen-
clatura, considero que um am-
biente de inovação deve apre-
sentar oito atributos:

• Base científica robusta, que 
considera as universidades, ou-
tras ICTs (Instituições Científi-
cas, Tecnológicas e de Inovação) 
públicas e privadas, e hospitais 
universitários como âncoras ou 
principais parceiros.

• Infraestrutura adequada, 
que aborda espaços para in-
cubação e diferentes laborató-
rios, tais como multiusuário e 
living lab.

• Capital intelectual disponí-
vel, que contempla acesso a pes-
quisadores, empreendedores e 
outras pessoas com formação 
altamente qualificada.

• Programas de inovação e 
empreendedorismo, tais como 
programas de criação de star-
tups e de capacitação em inova-
ção e empreendedorismo.

• Capital financeiro disponí-
vel ou acessível, que implica no 
oferecimento de capital no for-
mato de investimentos e/ou fo-
mento, e na facilidade de aces-
so às agências de fomento e in-
vestidores.

• Acesso ao mercado, que 
aborda a capacidade dos am-
bientes de inovação em conec-
tar os pesquisadores e as em-
presas residentes às demandas 
e necessidades das empresas, 
das redes produtivas locais, do 
governo, dos consumidores fi-
nais e de outros ambientes de 
inovação.

• Oferta de serviços de valor 
agregado, que podem ser servi-
ços tecnológicos (ex.: gestão de 
projetos de P&D; ensaios, análi-
ses técnicas e calibrações) e ser-

Da ciência à sociedade: o papel 
dos ambientes de inovação

viços de apoio (ex.: auxílio à cap-
tação de investimentos e à pro-
priedade intelectual; serviços de 
contabilidade, jurídicos e de re-
crutamento).

• Rede efetiva de relaciona-
mentos visando suprir ou com-
plementar os sete atributos apre-
sentados anteriormente.

Esses atributos podem ser de-
senvolvidos ao longo do tempo, 
conforme a evolução e vocação 
de determinado ambiente de 
inovação.

Contribuição para 
o desenvolvimento 
eConômiCo e soCial
Um ambiente de inovação, com 

base nas competências acima, 
pode contribuir efetivamente pa-
ra o desenvolvimento econômico 
e social de uma comunidade ou 
região. Isso pode ser consubstan-
ciado pela criação de empregos e 
geração de renda, além de outros 
impactos socioambientais.

Uma forma efetiva de alinhar 
as contribuições de um ambien-
te de inovação à sociedade envol-
ve a adoção da inovação orienta-
da por missão. Esta considera as 
soluções de natureza tecnológi-
ca, social ou organizacional que 
visam responder a um ou vários 
desafios sociais (missões) e con-
sequentemente criar valor para a 
sociedade. Exemplos desses de-
safios incluem a mitigação cli-
mática, oceanos limpos, cresci-
mento econômico sustentável e 
bem-estar da população.

Assim, um ambiente de ino-
vação com as competências ade-
quadas, articulado com diferen-
tes stakeholders (empresas, ca-
deias produtivas locais, universi-
dades, ICTs públicas e privadas, 
hospitais universitários, diferen-
tes esferas do governo, agências 
de fomento, investidores, organi-
zações da sociedade civil e outros 
ambientes de inovação) e uma ló-
gica de inovação orientada por 
missão, pode assumir um papel 
relevante para converter ciência 
em benefícios para a sociedade.

marcelo Caldeira pedroso  é professor da Faculdade de Economia, Administração, Contabilidade e Atuária da USP/Jornal da USP

Durante décadas, 
c o n s o l i d o u -
-se no imagi-

nário coletivo brasilei-
ro a crença de que ape-
nas produtos e tecno-
logias estrangeiras ofe-
recem qualidade e inovação. 
Essa mentalidade, conhecida 
por aqui como a ‘Síndrome do 
Vira-Lata’, muitas vezes ainda 
resiste. Empresas e principal-
mente consumidores neste país 
possuem uma inclinação na-
tural para valorização de solu-
ções importadas, subestiman-
do assim, o grande potencial 
de desenvolvimento brasileiro 
na área de tecnologia. Mas esta 
postura está começando lenta-
mente a mudar.

No segmento da Tecnologia 
da Informação e Comunicações 
(TIC), nota-se que os números 
reforçam essa dependência ex-
terna. De acordo com o Comex 
Stat - sistema oficial de estatís-
ticas do comércio exterior bra-
sileiro de bens do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (MDIC), 
em 2024, o Brasil importou US$ 
3,4 bilhões em equipamentos 
de telecomunicações da Chi-
na, o que representa 57% do 
total de importações no setor. 
Seguindo a lista de países for-
necedores de tecnologia para 

o Brasil, o Vietnã apa-
rece com 15% (US$ 878 
milhões) e Taiwan com 
2,3% (US$ 138 milhões).

No entanto, se por 
um lado mostra-se es-
sa alta na dependên-

cia, por outro, há sinais claros 
de transformação deste cená-
rio. O estudo ‘Mercado Brasi-
leiro de Software: panorama e 
tendências 2025’ divulgado em 
março deste ano pela Associa-
ção Brasileira das Empresas 
de Softwares (ABES) em par-
ceria com a consultoria glo-
bal International Data Corpo-
ration (IDC), posiciona o Bra-
sil como o 10º maior merca-
do do mundo em investimen-
tos em softwares, hardwares e 
serviços de TI.

Em 2024, o país investiu o 
montante de US$ 59 bilhões 
nessas áreas, refletindo a ma-
turação do ecossistema nacio-
nal de inovação e digitalização.

era da obsolesCênCia 
programada e a Força da 
alta teCnologia brasileira
Produtos tecnológicos im-

portados muitas vezes são de-
senvolvidos planejadamente 
com ciclos de vida curtos, é a 
chamada “obsolescência pro-
gramada”. Isso resulta para o 
consumidor brasileiro custos 

recorrentes com substituições 
de peças/equipamentos e difi-
culdade de manutenção cada 
vez mais recorrentes.

A crescente insatisfação com 
esse modelo abre espaço pa-
ra questionamentos estratégi-
cos: o Brasil tem capacidade 
para competir em tecnologia 
de ponta? A resposta, embasada 
em dados recentes, é positiva.

Estamos investindo muito 
em tecnologia, e não obstante, 
partimos para o mercado da al-
ta tecnologia que engloba o que 
há de mais moderno em inova-
ção tecnológica em máquinas, 
equipamentos e softwares.

Dados do Instituto de Estu-
dos para o Desenvolvimento 
Industrial (IEDI), divulgados 
neste ano, nos traz um recor-
te que é preciso ser enxergado 
com otimismo. A indústria de 
alta tecnologia no Brasil cres-
ceu 6,6% em 2024, na primeira 
expansão após cinco anos se-
guidos de queda.

O desempenho foi superior 
ao avanço de 3,8% da indústria 
de transformação no mesmo 
ano e aproximou-se da cate-
goria de média-alta tecnologia, 
que registrou avanço de 6,9%.

Vale destacar que os segmen-
tos que mais cresceram no país 
incluem: fabricação de aerona-
ves; produtos farmoquímicos e 

Alta Tecnologia made in Brazil: 
o País como celeiro da inovação

farmacêuticos; equipamentos de 
informática, e eletrônicos e óp-
ticos. Este último setor, por si-
nal, tem atingindo forte expan-
são com um intenso protagonis-
mo de startups e centros tecno-
lógicos. Todos os dados confir-
mam que o Brasil não apenas 
consome tecnologia, mas tam-
bém a produz com excelência 
em nichos estratégicos.

É preCiso reConheCer, apoiar e 
impulsionar a inovação naCional

Uma coisa é fato, empreender 
no Brasil, especialmente em se-
tores de alta complexidade tec-
nológica, exige resiliência e re-
sistência. Mas a capacidade cria-
dora de adaptação e o profun-
do conhecimento do mercado 
local têm incentivado soluções 
tecnológicas legitimamente bra-
sileiras, muitas delas mais efi-
cazes e aderentes à nossa reali-
dade do que os equivalentes es-
trangeiros.

Valorizar essas iniciativas no 
Brasil é fortalecer a economia, 
gerar empregos qualificados, fo-
mentar a pesquisa científica e 
ampliar a autonomia nacional 
em setores críticos. Trata-se de 
vestir, com orgulho, a camisa da 
tecnologia verde-amarela.

A inovação ‘made in Brasil’ es-
tá em ascensão. Para consolidar-
mos nossa posição como celei-
ro tecnológico, é essencial rom-
per paradigmas, fomentar polí-
ticas públicas eficazes e, princi-
palmente, acreditar no potencial 
criativo, técnico e estratégico da 
indústria nacional. O futuro da 
alta tecnologia neste País não es-
tá mais distante. Ele já começou 
e é ‘brasileiro da gema’.

paulo sérgio pires é jornalista, publicitário e professor de Comunicação. É gerente de atendimento da Vervi Assessoria de Comunicação. 
Possui mestrado e especialização pela USP. Tem vivência em jornalismo industrial e novas tecnologias de produção e inovação
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Primeiro evento com as novas administrações municipais acontece no dia 24 de julho e tem objetivo de apresentar 
soluções para a transformação digital dos serviços públicos; Rede Cidade Digital reconhecerá Prefeitos Inovadores

Sumaré vai sediar Fórum de Cidades 
Digitais e Inteligentes da RMC em julho

Encontro visa debater melhorias dos serviços e da vida da população por meio da tecnologia 

A Região Metropolita-
na de Campinas (RMC) co-
meça a debater no próximo 
mês a implantação de cida-
des inteligentes com as no-
vas gestões municipais. A 
Rede Cidade Digital (RCD) 
e a Prefeitura de Sumaré fir-
maram parceria para rea-
lização do Fórum de Cida-
des Digitais e Inteligentes 
no dia 24 de julho, evento 
que vai reunir prefeitos, ges-
tores, servidores, vereadores 
e especialistas para discutir 
a necessidade de transfor-
mação digital para desen-
volver as localidades e me-
lhorar a oferta dos serviços 
públicos à população.

O diretor da RCD, José 
Marinho, disse que o mo-
mento é importante para as 
novas administrações defi-
nirem ações estratégicas e 
um plano de cidade inteli-
gente que vai garantir uma 
gestão mais eficiente.

“O Fórum promove a in-
teração e a troca de expe-
riências entre os gestores 

municipais, além de abor-
dar ferramentas disponí-
veis no mercado que garan-
tam uma gestão mais efi-
ciente pautada em dados. O 
objetivo é trazer ideias que 
possam inspirar as prefei-
turas na elaboração e im-
plantação de políticas pú-

blicas que tenham a tecno-
logia como eixo essencial 
para melhorar a qualidade 
de vida das pessoas”.

O prefeito de Sumaré, 
Henrique do Paraíso (Re-
publicanos), comentou a 
importância do município 
sediar o encontro como 

parte da estratégia de mo-
dernização. “Sediar o Fó-
rum é um marco para Su-
maré e reflete o nosso com-
promisso em transformar 
a cidade em um modelo 
de inovação e desenvolvi-
mento. A tecnologia é fun-
damental para melhorar os 

serviços e a vida da popu-
lação”, afirmou.

A Rede Cidade Digital 
também realizará a entre-
ga do título de Prefeito Ino-
vador 2025 da região du-
rante o evento. Para a se-
leção e o reconhecimento, 
são considerados diversos 

fatores, entre eles a utiliza-
ção da tecnologia de forma 
estratégica na gestão públi-
ca, como forma de melho-
rar a prestação de serviços, 
e o impacto positivo no de-
senvolvimento das cidades.

As inscrições para o Fó-
rum de Cidades Digitais e 
Inteligentes da Região Me-
tropolitana de Campinas 
são gratuitas para servido-
res públicos, entidades e 
universidades e devem ser 
feitas pelo sympla.com.br/
rcd. As vagas são limitadas.

Promotora de eventos de 
cidades digitais e inteligentes 
para prefeituras desde 2012, 
a RCD atua como articula-
dora entre os gestores mu-
nicipais e facilitadora para a 
modernização das adminis-
trações públicas. Os even-
tos proporcionam a troca 
de experiência entre o pú-
blico e o acesso a soluções 
inovadoras para diversas 
áreas como Educação, Saú-
de, Finanças, Planejamen-
to, Segurança, entre outras, 
de acordo com a realidade, 
principalmente, dos peque-
nos e médios municípios.

è LEIA MAIS NA PágINA 05

Escola cívico-
militar de Sumaré 
está entre as que 
terão mais PMsCidades

Sumaré marcou presen-
ça nas disputas da 27ª edição 
dos Jogos da Melhor Idade 
(JOMI), em São João da Boa 
Vista. O município compe-
te ao lado de mais 40 cida-
des da região, levando atletas 
da Melhor Idade em diversas 
modalidades, e já comemora 
resultados expressivos. 

A delegação sumareen-
se já conquistou duas me-
dalhas de ouro, nas moda-
lidades Dança de Salão e 
Truco, além de uma me-
dalha de bronze na nata-
ção. Na modalidade Coreo-
grafia, Sumaré alcançou a 
5ª colocação, a melhor da 
história do município nes-

sa categoria nos Jogos. Os 
atletas representam as se-
guintes modalidades: Atle-
tismo (feminino e mascu-
lino), Bocha, Coreografia, 
Damas, Dança de Salão (A 
e B), Dominó (feminino e 
masculino), Natação (A e 
D masculino), Truco (femi-
nino), Voleibol Adaptado (A 
feminino e B masculino) e 
Xadrez (feminino).

A secretária municipal 
de Inclusão Social, Noemi 
Stein Sciascio, destacou o 
orgulho em ver a dedicação 
dos atletas. “Nossos atletas 
são exemplo de superação 
e amor pela vida. Estamos 
muito orgulhosos dessa de-
legação maravilhosa que 
representa tão bem Suma-
ré”, afirmou.

O prefeito de Sumaré, 
Henrique do Paraíso (Re-
publicanos), também co-
mentou os resultados e pa-
rabenizou os participan-
tes. “A Melhor Idade de Su-
maré é motivo de orgulho 
para todos nós. O esporte 
transforma vidas, e nossos 
atletas estão provando isso 
na prática. Parabéns a cada 
um e a toda equipe que es-
tá dando esse suporte fun-
damental”.

O JOMI é promovido pe-
lo Governo do Estado de 
São Paulo, por meio das se-
cretarias de Esportes e de 
Desenvolvimento Social, e 
tem como objetivo estimu-
lar a prática esportiva e a 
convivência entre as pes-
soas idosas.

Sumaré marca presença nos Jogos da Melhor Idade 2025

Competição concentra atletas da Melhor Idade de mais de 40 cidades

divulgação

BonS rESultadoS

Sumaré deu início nes-
ta semana ao Programa As-
falto Novo, um dos maio-
res projetos de infraestru-
tura viária dos últimos anos 
no município. As máquinas 
já estão trabalhando a to-
do vapor no bairro Parque 
Casarão, onde as primeiras 
ruas começaram a receber 
pavimentação completa-
mente nova. O programa 
tem como objetivo substi-
tuir o asfalto antigo por pa-
vimento totalmente novo, 
proporcionando mais qua-
lidade de vida, segurança 
no trânsito e melhorias na 

mobilidade urbana. Após a 
conclusão no Parque Casa-
rão, as equipes seguem pa-
ra outros bairros, atendendo 
diferentes regiões da cidade.

A ação é coordenada pe-
las secretarias de Serviços 
Públicos, Obras e subpre-
feituras, em uma força-ta-
refa que vai transformar o 
cenário urbano de Sumaré, 
segundo a prefeitura. “Es-
tamos cuidando da nossa 
cidade e da nossa gente. O 
Asfalto Novo é um compro-
misso com mais segurança, 
mobilidade e bem-estar pa-
ra a população. Nosso obje-
tivo é levar melhorias para 
todos os bairros”, destacou 
o prefeito Henrique do Pa-

raíso (Republicanos).
O vice-prefeito André da 

Farmácia (MDB) também 
acompanhou de perto o 
início dos trabalhos e refor-
çou a importância do pro-
grama. “Esse investimento 
representa respeito e cuida-
do com a nossa população. 
Sabemos o quanto um as-
falto de qualidade faz dife-
rença no dia a dia das pes-
soas, seja no transporte, na 
segurança, ou na valoriza-
ção dos bairros”, destacou.

A previsão é de que, nas 
próximas semanas, novas 
frentes de trabalho sejam 
abertas, levando o Asfalto 
Novo para diferentes pon-
tos do município.

Programa Asfalto Novo começa pelo Parque Casarão, em Sumaré

Ruas do Parque Casarão começaram a receber asfalto novo nesta semana

PriMEiro Bairro

divulgação
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Chegaram ao fim nesta 
terça-feira (24) as aulas das 
primeiras turmas do curso 
de “Banho e Tosa” ofereci-
do pelo Programa Cami-
nho da Capacitação do Go-
verno do Estado, em Nova 
Odessa. Ao todo, 45 alunos 
foram capacitados durante 
10 dias de curso e agora es-
tão prontos para atuar no 
mercado de trabalho. En-
tre eles, alguns já se desta-
caram e conseguiram uma 
oportunidade de trabalhar 
na área. A formatura dos 
alunos acontece no próxi-
mo sábado (28), no Clube 
Recreativo Sumaré.

O prefeito Cláud io 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
o vice Alessandro Miran-
da, o Mineirinho (União), e 
a presidente do Fundo So-
cial de Solidariedade, Rose 
Miranda, visitaram os for-
mandos nesta terça-feira.

Aprendi realmente como 
dar banho nos animais. Te-
mos que ter técnica e de-
senvoltura para desempe-
nhar esse papel. Já fiz cur-
so pago, mas este me trou-
xe muito mais conteúdo 
e novidades na minha vi-
da. Terminei o curso hoje e 
amanhã já começo no meu 
novo emprego”, disse Aline.

O prefeito acompanhou 
a entrega dos convites de 
formatura e reforçou a im-
portância da parceria na 
capacitação da mão de 
obra local. “Estamos en-
cerrando o primeiro curso 
de ‘Banho e Tosa’, um pro-
grama muito importante 
que qualifica e capacita as 
pessoas que gostam de ani-
mais. Um curso como esse, 
feito em instituição priva-
da, seria muito caro. Neste 
caso, é totalmente gratuito 
graças à parceria com o go-
vernador Tarcísio de Frei-
tas e sua esposa Cristiane”, 
afirmou Leitinho.

O vice-prefeito também 
apoiou os resultados dos 
alunos. “Quero agradecer 
a todos os alunos, agora 
profissionais que estão ap-
tos para trabalhar em nos-

sa cidade. É um orgulho ter 
profissionais competentes 
no nosso mercado”, acres-
centou Mineirinho.

A presidente do Fundo 
Social destacou o quão 
importante é a qualifica-
ção do curso. “Estamos 
falando de oportunida-
des reais para quem real-
mente quer aprender. Es-
sa parceria com o Fundo 
Social de São Paulo é ma-
ravilhosa, e só acontece 
porque temos uma ges-
tão comprometida com o 
bem-estar da população”, 
disse Rose Miranda.

ENVOLVIMENTO COLETIVO
Responsável pela tur-

ma, a professora Mayara 
Parra destacou que os alu-
nos foram extremamente 
envolvidos durante as au-
las e ao conteúdo do cur-
so. “Tive o prazer de mi-
nistrar as três turmas e 
conhecer muitas pessoas 
diferentes. Tivemos uma 
troca de experiências mui-
to rica. Estou saindo da-
qui muito feliz porque al-
guns alunos já estão enca-
minhados ao mercado de 
trabalho pet”, destacou.

Prefeito e vice conferem aulas de 
‘Banho e Tosa’, em Nova Odessa

Curso na ‘Carreta superação’ forma 45 alunos em Nova Odessa

divulgação

PARCERIA ESTADUAL
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MEIO AMBIENTE

Basta juntar cinco embalagens de leite, iogurte, sucos, achocolatados, creme de leite, leite condensado, milho ou molho 
de tomate e entregar nos pontos de troca espalhados pela cidade; participante recebe cupom e concorre a um iPhone 16

Desde que foi lança-
da pelo prefeito Cláu-
dio Schooder, o Leitinho 
(PSD), em março deste ano, 
a Campanha “Seu Reciclá-
vel Vale um iPhone 16” já 
recuperou mais de 40.000 
embalagens longa vida em 
Nova Odessa. Como cada 
cupom é trocado por cinco 
embalagens longa vida lim-
pas e abertas, a ação já dis-
tribuiu 8.000 cupons para o 
sorteio do aparelho, que vai 
acontecer no final do ano. 
Há 8 pontos de troca espa-
lhados pela cidade.

Trata-se de uma iniciati-
va de educação ambiental 
do Programa Recicla Cida-
de, da ONG Espaço Urba-
no, com patrocínio da Tetra 
Pak e parceria com o Con-
simares (Consórcio Inter-
municipal de Manejo de 
Resíduos Sólidos da Região 
Metropolitana de Campi-
nas) e a Prefeitura de Nova 
Odessa, através da Secreta-
ria de Meio Ambiente.

O objetivo da ação é am-
pliar o engajamento de toda 
a população na reciclagem. 
Isto porque todas as emba-
lagens recuperadas são en-
tregues para a Cooperso-
nhos – que é a cooperati-
va de recicladores de Nova 
Odessa, projeto social que 
vem sendo apoiado também 
pelo Projeto Recicla Junto 
do Consimares, em parce-
ria com a Ambipar Environ-
ment e a prefeitura local.

Material reciclado é destinado à Coopersonhos e projeto integra o Programa Recicla Cidade

Nova Odessa recupera mais de 40 mil 
embalagens longa vida em campanha

divulgação nos pontos de troca do 
Consimares podem parti-
cipar do sorteio. Basta jun-
tar cinco embalagens lon-
ga vida de produtos como 
leite, iogurte, sucos, acho-
colatados, creme de leite, 
leite condensado, milho e 
molho de tomate. É preci-
so abri-las e lavá-las an-
tes de entregar nos pon-
tos de troca e preencher os 
cupons do sorteio.

“É uma iniciativa muito 
importante de educação 
ambiental, principalmen-
te porque estamos mobi-
lizando os mais jovens na 
sustentabilidade e na re-
ciclagem. Estamos muito 
felizes de podermos fazer 
a diferença no nosso meio 
ambiente, ainda mais aju-
dando o pessoal da Coo-
personhos”, destacou o 
prefeito Leitinho.

PONTOS DE TROCA
Em Nova Odessa, os 

pontos de troca estão lo-
calizados no Paço Munici-
pal, na sede do Fundo So-
cial de Solidariedade e Es-
paço Melhor Idade, na se-
de do Consimares (na Rua 
Independência), no Parque 
Municipal das Crianças, 
no DBEA (Departamento 
Municipal de Bem-Estar 
Animal), na Aeano (Asso-
ciação dos Engenheiros e 
Agrônomos), na nova Cen-
tral de Triagem da Cooper-
sonhos (no Parque Indus-
trial Fritz Berzin) e no Bos-
que Manoel Jorge (Jardim 
Santa Rosa).

Segundo Gabriel Macá-
rio, da Espaço Urbano, a 
campanha tem como ob-
jetivo mobilizar toda a po-
pulação em prol da cole-
ta seletiva e do meio am-
biente. A promoção será 
válida até o dia 1º de de-
zembro de 2025, e o sor-
teio do iPhone vai aconte-
cer no dia 16 de dezembro 
de 2025, às 14h, ao vivo, 
nas redes sociais da ONG 
(@ongespacourbano no 
Instagram e YouTube).

A campanha faz parte 
da metodologia do Progra-
ma Recicla Cidade, proje-
to que utiliza elementos de 
mobilização social e gami-
ficação para engajar a po-
pulação em práticas sus-
tentáveis permanentes, 
transformando a coleta em 
participação ativa de todos 
os públicos.

“A participação e ade-
são da população de No-
va Odessa têm sido mui-
to positivas até o momen-

to. Consideramos o engaja-
mento exemplar, pois con-
seguimos integrar diferen-
tes setores da sociedade – 
desde crianças e idosos até 
a causa animal e turistas, 
entre outros – em prol da 
recuperação de resíduos. 
Esse sucesso se deve, em 
grande parte, ao reforço 
positivo da campanha, que 
tem incentivado a recupe-
ração do material reciclá-
vel em diversas frentes”, 
afirmou Macário.

Em 2024, o programa 
chegou à região do Consi-
mares (consórcio do qual o 
prefeito Leitinho é o atual 
presidente), promovendo 
diversas iniciativas volta-
das à reciclagem de resí-
duos de forma lúdica e re-
compensadora, incenti-
vando a coleta seletiva.

PARTICIPAçãO ABERTA
Todos os residentes do 

Estado de São Paulo que 
destinarem seus resíduos 

Uma das alunas que se 
destacou foi Aline Cunha 
de Carli, de 36 anos, mora-
dora do Jardim Santa Luíza. 
Aline se dedicou totalmen-

te ao curso e teve uma gran-
de surpresa: já conquistou 
uma vaga de emprego na 
área pet antes mesmo de 
encerrarem as aulas.

“Amei o curso e que-
ro agradecer toda a ges-
tão municipal e estadual, 
que trouxeram essa opor-
tunidade para a população. 



Localizada no Parque Jatobá, E.E. Marinalva Gimenes Colossal da Cunha terá três PMs atuando 
como monitores, assim como escolas de cidades de grande porte como Osasco, Guarulhos e Sorocaba

Escola cívico-militar de Sumaré 
está entre as que mais receberão 
policiais no Estado de São Paulo

è LEIA MAIS NA PágINA 08

83% das indústrias 
preveem atraso em 
investimento com 
novos impostosCidadesQUARTA-FEIRA
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Uma animação brasilei-
ra cheia de humor, misté-
rio e aventuras. “Tromba 
Trem: O Filme” é a produ-
ção que será exibida nesta 
semana pelo projeto Pon-
tos MIS (Museu da Ima-
gem e do Som). O docu-
mentário promete mui-
ta diversão e será exibido, 

nesta sexta-feira (27), às 
14h, no espaço Cine Teatro, 
que fica dentro da Escola 
de Artes Augusto Boal, lo-
calizada na Rua Casemiro 
de Abreu, em Hortolândia. 
O Pontos MIS é uma ação 
do governo do Estado que 
promove sessões de cine-
ma, dentre outras ativida-
des artístico-culturais, em 
parceria com a Prefeitura 
de Hortolândia.

Animação brasileira 
é destaque do Pontos 
MIS em Hortolândia

PRogRAmAção FAmIlIAR

Da Redação  l  hortoLâNdIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Policiais militares da reserva vão trabalhar como monitores nas escolas estaduais em novo modelo

REPRODUÇÃO

A Escola Estadual Mari-
nalva Gimenes Colossal da 
Cunha, instalada na região 
do Parque Jatobá, em Su-
maré, será uma das unida-
des com maior número de 
policiais militares no no-
vo Programa Escola Cívi-
co-Militar em todo Estado 
de São Paulo.

Segundo levantamento 
feito pelo Tribuna Liberal 
entre as unidades paulis-
tas divulgadas, a escola su-
mareense contará com três 
PMs da reserva, se igualan-
do a instituições de cida-
des como Osasco, Soroca-
ba, Guarulhos, Tupã, São 
Carlos, Mogi das Cruzes e 
Carapicuíba, que também 
receberão três monitores 
militares cada.

A informação consta em 
edital publicado pela Secre-
taria da Educação de São 
Paulo no Diário Oficial do 
Estado, que abriu o proces-
so de contratação de mo-
nitores e monitores-chefes 
para atuar nas 100 escolas 
da rede estadual que pas-
sarão a adotar o modelo cí-
vico-militar a partir do se-
gundo semestre de 2025.

Na região, além de Su-
maré, outras escolas esta-
duais também aderiram 
ao programa: a Escola Es-
tadual Yasuo Sasaki, em 
Hortolândia, que contará 
com dois militares; e a Es-
cola Estadual Professora 
Silvania Aparecida Santos, 

em Nova Odessa, que tam-
bém terá dois PMs.

O processo seletivo é vol-
tado a policiais militares da 
reserva, que poderão atuar 
como monitores por até 40 
horas semanais, com diá-
rias no valor de R$ 301,70. 
Monitores-chefes poderão 
receber até 10% a mais, 
conforme a patente. O con-
trato tem caráter temporá-
rio e não é contado como 
tempo de serviço na ativa.

As inscrições seguem até 
30 de junho e devem ser fei-
tas pelo site do Banco de Ta-
lentos da Seduc-SP (www.
bancodetalentos.educacao.
sp.gov.br). Os interessados 
devem indicar as escolas de 
preferência e passarão por 
três etapas de seleção.

A primeira é a análise de 
títulos, como formação em 
pedagogia, psicologia e ex-
periência com mediação de 
conflitos. A segunda é a ve-
rificação da vida pregressa, 
feita pela Secretaria de Se-
gurança Pública (SSP) e a 
terceira trata de entrevista 
presencial, conduzida por 
uma banca das diretorias de 
ensino e unidades escolares.

Os aprovados serão 
convocados entre 6 e 20 
de agosto, após a divulga-
ção dos resultados em 5 de 
agosto. Todos os seleciona-
dos deverão participar de 
um curso de capacitação de 
no mínimo 40 horas, com 
foco em segurança escolar, 
psicologia, cultura de paz e 
ambiente escolar.

AvAlIAção E PERmAnêncIA
Os monitores e monito-

res-chefes serão avaliados 
semestralmente por dire-
tores, professores e alunos, 
a fim de acompanhar o de-
sempenho e a adaptação ao 
modelo. A permanência no 
programa dependerá do re-
sultado dessas avaliações.

Com a presença de três 
PMs da reserva, a escola 
Marinalva Gimenes Colos-
sal da Cunha se posiciona 
entre as mais reforçadas do 
Estado no novo modelo cí-
vico-militar.

Paulo medina  l  SUMArÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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 A Secretaria de Educa-
ção de Sumaré deu início 
ao processo de consulta 
pública para avaliar a ade-
são de duas escolas ao Pro-
grama Escola Cívico-Mili-
tar. A iniciativa visa garan-
tir a participação da comu-
nidade escolar na decisão. 
As unidades envolvidas são 
a Escola Municipal Magda-
lena Maria Vedovato Cal-
legari, que terá votação 

nos dias 26 e 27 de junho 
(quinta-feira e sexta-feira), 
e a Escola Municipal Elia-
na Minchin Vaughan, com 
consulta marcada para 1º 
e 2 de julho.

A pasta, junto às dire-
ções escolares, promove-
rá reuniões e divulgará 
material explicativo so-
bre o modelo cívico-mili-
tar para pais, alunos, pro-
fessores e funcionários. 

A comunidade escolar 
votará de forma sigilosa, 
utilizando cédulas padro-
nizadas com a pergunta: 
Você é a favor da adesão 
da unidade escolar ao 
Programa Escola Cívico-
-Militar?”, com as opções 
“Sim” ou “Não”. 

A contagem dos votos 
será pública, realizada em 
data definida por decreto, 
com primeira chamada às 

18h e segunda às 18h30. O 
resultado final será divul-
gado no local e posterior-
mente publicado no Diá-
rio Oficial do Município 
e no portal da Educação. 

Emplacar o projeto é 
uma das principais metas 
do primeiro ano do gover-
no do prefeito Henrique 
do Paraíso (Republica-
nos), defensor da medida 
nas unidades.   | Paulo Medina

Escolas municipais de Sumaré têm 
consulta pública a partir desta 5ª feira

Edital Para Conhecimento De Terceiros Interessados, Com Prazo De 10 (dez) Dias, expedido nos autos do PROC. Nº 0003132-
94.2015.8.26.0372. O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 2ª Vara, do Foro de Monte Mor, Estado de São Paulo, Dr(a). Luis Carlos Martins, 
na forma da Lei, etc. Faz Saber A Terceiros Interessados Na Lide que o(a) RODOVIAS DO TIETÊ S/A move uma Desapropriação - 
Desapropriação por Utilidade Pública / DL 3.365/1941 de Desapropriação contra INDUSTRIA MECANICA SAO CARLOS LTDA, 
objetivando a desapropriação de uma área de 572,75m², situada na altura do km 123+900m da Rodovia Comendador Dedini 
(Rodovia do Açúcar), SP-308, objeto da Matrícula nº 361 do CRI da Comarca de Monte Mor-SP, declarados de utilidade pública 
conforme Decreto nº 60.537/14. Para o levantamento dos depósitos efetuados, foi determinada a expedição de edital com o prazo 
de 10 (dez) dias a contar da publicação no Órgão Oficial, nos termos e para os fins do Dec. Lei nº 3.365/41, o qual, por extrato, será 
afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e passado nesta cidade de Monte Mor, aos 22 de maio de 2025. K-25/06

As inscrições para o Pro-
grama Alfabetiza EJA (Edu-
cação de Jovens e Adultos) 
de Sumaré se encerram 
nesta quarta-feira (25). As 
inscrições para o progra-
ma podem ser feitas de 
duas formas: presencial-
mente, na escola munici-
pal mais próxima da resi-
dência ou por meio de for-
mulário online.

Dados do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) reve-
lam que cerca de 3,5% dos 
eleitores de Sumaré são 
analfabetos, ou seja, con-
seguem apenas ler e escre-
ver o próprio nome.

Diante desse desafio, a 
Secretaria Municipal de 
Educação aderiu ao Pacto 
Nacional pela Superação do 
Analfabetismo e Qualifica-
ção da Educação de Jovens 
e Adultos e lançou o Pro-
grama Alfabetiza EJA, uma 
ação voltada para garantir 
acesso à educação básica a 

Inscrições para Alfabetiza EJA 
acabam nesta quarta, em Sumaré

Educação de Sumaré abriu oportunidade para adultos serem alfabetizados

DivUlgaÇÃO

JovEns E ADUlTos

quem não teve oportunida-
de de estudar na idade re-
gular. O programa oferece 
vagas para o EJA (1° ao 5° 
ano). Por isso, a Secretaria 
de Educação reforça a im-
portância de os interessa-
dos informarem sua região 
no ato da matrícula.

O secretário municipal 
de Educação, Danilo de 
Azevedo, destacou a im-

portância da iniciativa. “O 
analfabetismo é uma bar-
reira que limita oportunida-
des. Com o Alfabetiza EJA, 
queremos garantir que jo-
vens e adultos tenham aces-
so ao conhecimento bási-
co, melhorando sua quali-
dade de vida e inserção no 
mercado de trabalho. Para 
tanto, conto com o apoio 
de todos para divulgarmos 

essa oportunidade”.

os InTEREssADos 
DEvEm APREsEnTAR:
4 Cópia da certidão de 

nascimento ou casamento;
4 RG e CPF;
4 Comprovante de en-

dereço;
4 Histórico escolar ou 

Declaração de Transferên-
cia (se houver).

Documentário promete diversão e será 
exibido, nesta sexta, no espaço Cine Teatro

DivUlgaÇÃO
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O vereador e presidente 
da Câmara de Paulínia, Pe-
dro Bernarde (DC), propõe 
construir escola de ensino 
fundamental na região dos 
bairros Parque da Represa, 
Balneário Tropical e Serra 
Azul para atender o cresci-
mento populacional e auxi-
liar as famílias, diminuindo 
custos com transporte e faci-
litando o acesso à educação.

Ele também indica refor-
mas e melhorias no estacio-
namento da Emei Padre Jo-
sé de Anchieta, com objeti-
vo de torná-lo mais acolhe-
dor e acessível, possibili-
tando realizar replantio de 
árvores no local, com um 
ambiente mais agradável, 
sombreado e sustentável.

Dentre as melhorias, o 
vereador destaca a pintu-
ra de solo para demarcar 
a área do estacionamen-
to, medida que pode con-
tribuir para a organização 

do fluxo de veículos e, so-
bretudo, para a segurança 
dos pedestres, em especial 
das crianças e dos servido-
res da unidade.

Outras propostas englo-

bam troca do alambrado ao 
redor da quadra da Praça 
Richard Geraldo Di Blásio, 
localizada no bairro São Jo-
sé, e academia ao ar livre 
no bairro Jardim Europa.

Pedro Bernarde pede escola no 
Parque da Represa, em Paulínia

Região do Parque da Represa vive crescimento populacional e possui novas demandas

divulgação

Ensino fundamEntal

A Prefeitura de Paulínia 
promove, em homenagem 
ao Padroeiro da cidade - 
Sagrado Coração de Jesus, 
celebrado nesta sexta-feira 
(27), um show com a Ban-
da Rosa de Saron.A apre-
sentação gratuita aconte-
cerá a partir das 20h30, no 
Parque Brasil 500, ao la-
do do Theatro Municipal.

Além dessa atração, a 
programação ainda vai 
contar com a apresentação 
do Coral e da dupla Duda 
e Alexandre da Divisão de 
Música, a partir das 17h30.

No local, também se-
rá montada uma pra-
ça de alimentação com 
food trucks para que to-

dos aproveitem o feriado 
em clima familiar.

Formada por Bruno Fa-
glioni (voz), Eduardo Faro 
(guitarra), Rogério Feltrin 
(baixo) e Grevão (bateria), 
a banda Rosa de Saron foi 
fundada em 1988 na cida-
de de Campinas, dentro 
do movimento de Renova-
ção Carismática da Igreja 
Católica. A banda então 
começou a ganhar desta-
que na região ao partici-
par e garantir os primei-
ros lugares em festivais de 
rock da cidade. 

A banda alçou sucesso 
ao assinar com uma gran-
de gravadora, recebendo 
prêmios como Discos e 
DVDs de Ouro, um DVD 
de Platina e duas indica-
ções ao Latin Grammy.

Banda Rosa de Saron se 
apresenta em Paulínia em 
homenagem a padroeiro

EvEnto católico

show ocorre a partir das 20h30, no Parque Brasil 500

divulgação
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Prefeitura e Boehringer Ingelheim oficializam trabalho em conjunto para ampliar e qualificar atendimento na área; 
projeto destaca prevenção e resposta rápida ao AVC, infarto e doenças respiratórias; ação será implantada na rede pública

O prefeito de Paulínia, 
Danilo Barros (PL), oficia-
lizou nesta terça-feira (24), 
um projeto inovador que 
amplia e qualifica o aten-
dimento à saúde da popu-
lação local, em parceria 
com a empresa farmacêu-
tica Boehringer Ingelheim.

O ato, realizado no Pa-
ço Municipal, contou com 
a presença de A ndrea 
Sambati, CEO da compa-
nhia no Brasil, Omar Akl, 
diretor de Corporate Af-
fairs, Pablo Belmont, di-
retor da unidade fabril em 
Paulínia, Pedro Bernarde, 
presidente da Câmara e 
Antônio Carlos, secretá-
rio de Saúde.

Presente no município 
com um dos maiores com-
plexos industriais da com-
panhia no mundo, dedica-
do à saúde animal, a Boeh-
ringer reforçou seu com-
promisso com Paulínia ao 
investir também na saú-
de humana da população 
com um projeto focado em 
doenças que estão entre as 
principais causas de mor-
te no Brasil: AVC, infarto e 
doenças respiratórias. Jun-
tas, essas condições foram 
responsáveis por cerca de 
400 mil mortes no país em 
2022, segundo o Ministé-
rio da Saúde. Além da alta 
mortalidade, as doenças 
têm alto índice de interna-
ção e impacto na qualida-
de de vida.

Prefeito e executivos da Boehringer ingelheim no lançamento do Projeto saúde integrada

Paulínia lança projeto inovador para 
saúde em parceria com multinacional

divulgação tes”, afirmou Andrea Sam-
bati, CEO da Boehringer In-
gelheim no Brasil.

“Temos uma relação 
histórica com Paulínia e é 
motivo de orgulho ampliar 
esse vínculo por meio de 
um projeto que transforma 
a vida das pessoas. Este é 
um legado que transcende 
os muros da fábrica”, des-
tacou Pablo Belmont, dire-
tor da fábrica de Paulínia 
da Boehringer Ingelheim.

O secretário de Saúde de 
Paulínia, Antônio Carlos 
Guimarães, também res-
saltou o efeito transforma-
dor que esse tipo de parce-
ria vai trazer para a cidade. 
“Capacitar nossos profis-
sionais da rede na preven-
ção é essencial para que 
possamos salvar mais vi-
das e minimizar efeitos ad-
versos que essas doenças 
podem causar”.

unidadEs
O projeto será imple-

mentado no Hospital Mu-
nicipal de Paulínia e nas 
dez Unidades Básicas de 
Saúde (UBSs) da cidade. 
Além disso, uma equipe 
composta por mais de 20 
profissionais da empresa 
será responsável pela ca-
pacitação contínua de téc-
nicos de enfermagem, mé-
dicos da família, médicos 
generalistas, equipe mul-
tiprofissional que atua na 
Atenção Primária à Saúde, 
equipe do hospital e Agen-
tes Comunitários de Saúde 
da rede municipal.

O Projeto Saúde Inte-
grada reúne três iniciati-
vas. A primeira é a Angels, 
um programa internacio-
nal que promove capaci-
tação no atendimento ao 
AVC, acelerando o diag-
nóstico e o tratamento pa-
ra reduzir sequelas e sal-
var vidas. Com o objetivo 
de agilizar internações e 
reduzir morbimortalidade 
e incapacidades, o progra-
ma já impactou mais de 
750 mil pacientes e trei-
nou mais de 50 mil pro-
fissionais de todo o Brasil.

A segunda é a AbraçAR, 
programa focado na pre-

venção e manejo das doen-
ças respiratórias, com o 
objetivo de reduzir hos-
pitalizações e melhorar a 
qualidade de vida dos pa-
cientes. Através da oferta 
de exames de espirome-
tria, o AbraçAR visa am-
pliar o diagnóstico e di-
minuir internações, ten-
do já beneficiado 142 ci-
dades brasileiras, realiza-
do 60 mil exames e capaci-
tado 4,5 mil profissionais.

A terceira iniciativa é a 
Sprint, que atua na respos-
ta rápida ao infarto, bus-
cando diminuir o tempo 
entre os primeiros sinto-

mas e a intervenção médi-
ca adequada. Seu foco no 
diagnóstico precoce, aná-
lise de eletrocardiogramas 
e ações pré-hospitalares 
tem gerado resultados ex-
pressivos, com a redução 
da mortalidade por infarto 
em 21% no Rio Grande do 
Norte e 13,3% em Brasília.

“Paulínia está sempre de 
portas abertas para inicia-
tivas que tragam benefí-
cios reais à nossa popula-
ção. Temos a humildade 
de reconhecer que sempre 
há espaço para aprender, 
evoluir e aperfeiçoar nos-
sos processos. Tenho plena 

convicção de que essa par-
ceria vai fortalecer o traba-
lho dos nossos profissio-
nais da saúde e refletir di-
retamente em um atendi-
mento cada vez mais efi-
ciente e humanizado para 
os paulinenses”, declarou 
o prefeito Danilo Barros.

“Estamos contribuindo 
para um sistema de saúde 
mais eficiente e ágil na ci-
dade, especialmente se tra-
tando de doenças que estão 
entre as principais causas 
de morte e que exigem ra-
pidez no atendimento pa-
ra salvar e melhorar a qua-
lidade de vida dos pacien-



Teve início nesta terça-
-feira (24) o curso de Aper-
feiçoamento Profissional 
de Microsoft Office Spe-
cialist Associate promovi-
do por meio de uma par-
ceria da Prefeitura de No-
va Odessa, através da Se-
cretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômi-
co e Social, com o SENAI 
de Americana. Ao todo, 64 
alunos da Rede Estadual 
de Ensino e professores 
interessados na capacita-
ção foram contemplados 
com as vagas.

Os alunos foram dividi-
dos em duas turmas – sen-
do 32 alunos com aulas no 
período da manhã (das 8h 
às 11h) e 32 à tarde (das 
13h30 às 16h30). As aulas 
do curso gratuito aconte-
cem na unidade de Ame-
ricana, sempre às quartas 
e sextas-feiras, com dura-
ção de quatro meses.

O público-alvo do pro-
grama são alunos a partir 
de 14 anos das Escolas Es-
taduais Geraldo de Olivei-
ra, Dr. Joaquim Rodrigues 
Azenha, Alexandre Basso-
ra e Dr. João Thienne, além 
de professores da Rede Es-
tadual que desejam apri-
morar seus conhecimen-
tos na área de TI (Tecnolo-
gia da Informação).

As aulas acontecem na 
unidade do SENAI de Ame-

ricana, que fica localizada 
na Avenida Brasil. A Prefei-
tura de Nova Odessa viabi-
lizou um ônibus gratuito 
para realizar o transporte 
dos alunos até o local.

No curso, os participan-
tes aprenderão a utilizar 
de forma profissional os 
recursos do Microsoft Of-
fice, como Word, Excel e 
PowerPoint, com foco em 
competências práticas e 
preparação para as certi-
ficações MO-100, MO-200 
e MO-300.

Para o secretário muni-
cipal de Desenvolvimen-
to, Antônio Teixeira, “a for-

mação profissional é um 
dos caminhos mais efi-
cazes para garantir o pri-
meiro emprego e ampliar 
as oportunidades dos jo-
vens”. “Com esse curso, os 
estudantes vão sair do En-
sino Médio também com 
uma certificação reconhe-
cida para o mercado de 
trabalho, que amplia suas 
chances de conseguir uma 
inserção profissional”, afir-
mou o professor.

A programação inclui 
conteúdos como geren-
ciamento de documen-
tos e planilhas, inserção 
e formatação de textos e 

elementos gráficos, ela-
boração de tabelas, fór-
mulas, gráf icos, apre-
sentações, uso de recur-
sos como SmartArt, mo-
delos 3D e mais.

NOVO CTVP
Atualmente, a Secreta-

ria de Desenvolvimento de 
Nova Odessa oferece tam-
bém cursos nas áreas de 
Corte e Costura e Artesa-
nato no Novo CTVP (Cen-
tro de Treinamento e Valo-
rização Profissional), via-
bilizado e construído pela 
atual gestão municipal no 
Jardim Capuava.

Nova Odessa viabiliza curso grátis 
de TI para alunos da rede estadual

Alunos foram divididos em duas turmas, sendo uma de manhã e outra à tarde

divulgação

ParCeria COm SeNai

Cerca de 200 proprietá-
rios de imóveis e terrenos 
foram notificados duran-
te a primeira semana da 
nova etapa do mutirão Su-
maré Limpa, que tem co-
mo objetivo combater o 
descarte irregular de re-
síduos e manter a cidade 
mais organizada e segura.

A ação é realizada de 
forma conjunta entre as 
secretarias de Serviços Pú-
blicos, Obras, Sustentabi-
lidade e subprefeituras. 
A proposta é promover a 
conscientização da popu-
lação, além de garantir a 
limpeza urbana e prevenir 
problemas como prolifera-
ção de animais peçonhen-
tos, criadouros do mosqui-

to da dengue, além de ris-
cos de acidentes e danos 
ao meio ambiente.

“Nosso trabalho é cons-
tante. O mutirão do Suma-
ré Limpa reforça a respon-
sabilidade de cada cidadão 
na manutenção dos seus 
imóveis. Cuidar de Sumaré 
é um dever coletivo”, afir-
mou o prefeito Henrique 
do Paraíso (Republicanos).

As equipes estão per-
correndo bairros de todas 
as regiões, fiscalizando 
terrenos baldios e calça-
das. Quando identificam 
irregularidades, são fei-
tas as notificações, dando 
prazo para que os respon-
sáveis realizem a limpeza. 
Em casos de descumpri-
mento, podem ser aplica-
das multas conforme a le-
gislação municipal.

Sumaré Limpa soma 
200 notificações em 
nova etapa do mutirão

Primeira SemaNa

Força-tarefa conscientiza moradores 
e pretende garantir limpeza urbana

divulgação
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eSTaDO e UNiãO

Prefeito Leitinho obtém 
aprovação de projetos e 
garante novas moradias 
populares à Nova Odessa
Propostas do prefeito viabilizam 264 unidades habitacionais para moradores 
de baixa renda e contemplam empreendimentos da CDHU, do governo do 
Estado, e do programa federal Minha Casa, Minha Vida, dedicado à faixa 1

Da redação  l  novA odeSSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A Prefeitura de Nova 
Odessa deu mais dois pas-
sos em direção à efetivação 
de 264 unidades habitacio-
nais populares para mora-
dores de baixa renda da ci-

dade. Na sessão desta se-
gunda-feira (23), a Câma-
ra de Vereadores aprovou 
dois projetos de lei do pre-
feito Cláudio Schooder, o 
Leitinho (PSD), necessá-
rios aos novos empreen-
dimentos, garantidos pe-
la atual gestão municipal 

junto ao Governo do Esta-
do (via CDHU) e ao Gover-
no Federal, via Programa 
Minha Casa, Minha Vida.

O primeiro PL flexibiliza 
a legislação municipal so-
bre Habitação de Interes-
se Social, permitindo a dis-
pensa de estudos de impac-

to de vizinhança para em-
preendimentos até 150 uni-
dades (antes, a dispensa era 
possível até 100 unidades).

No caso específico de 
empreendimentos viabili-
zados através do Minha Ca-
sa, Minha Vida, nas moda-
lidades FAR (Fundo de Ar-

Jardim das Palmeiras: área pública municipal onde será construído ‘Conjunto Nova Odessa B’, com 114 unidades
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rendamento Residencial) e 
FDS (Fundo de Desenvol-
vimento Social) – mais co-
nhecidas como “faixa 1” e 
“entidades” –, a nova legis-
lação flexibiliza também a 
quantidade mínima de va-
gas de estacionamento.

Segundo o diretor de Ha-
bitação, Diego Feitoza, as 
alterações eram necessá-
rias para garantir a viabi-
lidade de novos conjuntos 
habitacionais do programa 
federal na cidade, em fun-
ção do tamanho das áreas 
públicas municipais ainda 
disponíveis para esta fina-
lidade – que são pequenas.

CaDaSTrO
O outro PL aprovado pe-

la Câmara cria o novo Ca-
dastro Municipal Eletrôni-
co de Habitação, que passa 
a ser online e permanen-
te. A nova lei também de-
termina critérios mínimos 
para as famílias interessa-
das, como morar há 5 anos 
ou mais na cidade.

A medida era “necessária 
e imprescindível”, por uma 
série de motivos. A princi-
pal é que o cadastro exis-
tente já não atendia mais 
os requisitos mínimos de 
informação exigidos pelas 
atuais portarias e regras 
dos programas habitacio-
nais oficiais.

Por fim, os interessados 
poderão atualizar suas pró-
prias informações sempre 
que necessário, de forma 
que o banco de dados es-
teja sempre atualizado com 
o atual cenário da cidade e 
a real demanda existente.

CONJUNTOS
Nos últimos dois anos, a 

gestão municipal garantiu a 
construção de dois projetos 
habitacionais populares pa-
ra famílias de baixa renda 

da cidade, com 264 unida-
des no total. O mais adian-
tado deles, viabilizado jun-
to à CDHU, é chamado pro-
visoriamente de “Conjunto 
Nova Odessa B”. Serão 114 
unidades construídas em 
área do município no Jar-
dim das Palmeiras.

Viabilizada pela gestão de 
Leitinho em 2023, a cons-
trução do projeto habitacio-
nal foi confirmada no final 
de abril pelo próprio gover-
nador Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), através do 
Programa “Casa Paulista”. 
Concluída a fase de projeto 
do futuro conjunto habita-
cional, a CDHU deve licitar 
a obra em breve.

‘miNHa CaSa’
A atual gestão também 

assegurou mais 150 unida-
des habitacionais populares 
do Programa “Minha Casa, 
Minha Vida”. Neste caso, a 
confirmação veio em uma 
portaria do Ministério das 
Cidades publicada no dia 
20 de janeiro de 2025.

Os imóveis serão cons-
truídos com recursos do 
FAR, ou seja, serão vol-
tadas para famílias vul-
neráveis e de baixíssima 
renda, com renda bruta 
mensal familiar de até R$ 
2.850,00. Tanto que as re-
gras dos empreendimen-
tos do FAR preveem sub-
sídios de até 90% do valor 
do imóvel, com prestação 
mínima de R$ 80,00 e má-
xima de R$ 356,90.

Por fim, o prefeito Leiti-
nho e uma “comitiva” de li-
deranças de Nova Odessa 
solicitaram recentemente 
à Secretaria de Desenvol-
vimento Urbano e Habita-
ção do Governo do Estado 
a construção de mais 200 
unidades habitacionais po-
pulares da CDHU.



Impactos negatIvos

83% das indústrias da região 
preveem atraso em investimento 
com novos impostos, diz Ciesp
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Os estudantes universi-
tários que cursam faculda-
des em cidades vizinhas de 
Monte Mor podem entrar 
com o pedido do auxílio-
-transporte de 21 a 30 de ju-
lho. Oferecido pela prefei-
tura, por meio da Secreta-
ria Municipal de Educação, 
o benefício é para alunos 
que comprovem frequên-
cia mínima de 75% nas au-
las, expedida pela institui-
ção de ensino.

Têm direito ao auxílio os 
estudantes que moram em 
Monte Mor e estão matricu-
lados em curso superior em 
outra cidade e que não seja 
oferecido por nenhuma ins-
tituição de ensino no muni-
cípio. Para solicitar, é preci-
so ir até a sede da Secretaria 
das 8h às 12h ou das 13h às 
16h30, e apresentar docu-
mentos como requerimen-
to dirigido ao Poder Execu-
tivo Municipal pleiteando o 
valor, comprovante de resi-
dência no município, ates-
tado de matrícula no cur-

so superior, recibo mensal 
do efetivo gasto (contrato de 
transporte ou comprovan-
te de deslocamento) e com-
provante legível do número 
da conta bancária de titula-
ridade do estudante no Ban-
co Santander.

“Vale destacar que o com-
provante de frequência deve 
ser enviado bimestralmen-
te para o e-mail transporte.
escolar2@montemor.sp.gov.
br”, informou a prefeitura. A 
Secretaria de Educação fica 
na Rua Dr. Carlos de Cam-
pos, 131, no Centro.

Universitários de Monte Mor podem pedir auxílio-transporte
em julho

Levantamento também revela impactos na cadeia produtiva, tensões internacionais e queda em 
indicadores industriais; diretor avalia descompasso entre política econômica e estímulos ao setor

Nova pesquisa da Son-
dagem Industrial realiza-
da pelo Ciesp-Campinas re-
vela que 83% das indústrias 
da região projetam atrasos 
em investimentos devido à 
elevação de impostos e en-
cargos, como o aumento da 
Conta de Desenvolvimento 
Energético (CDE). O levan-
tamento, divulgado nesta 
terça-feira (24), aponta ain-
da que 17% das empresas 
preveem impacto extrema-
mente negativo, com pos-
sibilidade de cortes drásti-
cos de custos. Nenhuma das 
respondentes considerou os 
impactos como moderados, 
insignificantes ou nulos.

Segundo a pesquisa, 
que ouviu empresas as-
sociadas ao Ciesp-Cam-
pinas, a MP 1.300/25 – que 
aumenta os encargos so-
bre a energia elétrica para 
a indústria – também de-
verá pressionar os preços 
ao consumidor: 67% das 
empresas afirmaram que 
os preços da cesta básica 

diretoria do Ciesp-Campinas repercute reflexos do cenário econômico para indústria regional

divulgação

cadores industriais. O vo-
lume de produção caiu em 
66% das empresas; o fatu-
ramento em 67%; e o endi-
vidamento e inadimplência 
se mantiveram estáveis pa-
ra aproximadamente dois 
terços das indústrias.

O vice-diretor do Ciesp-
-Campinas, Valmir Calda-
na, reforçou que o setor in-
dustrial, apesar de ser a lo-
comotiva da economia, es-
tá sendo pressionado a ab-
sorver custos. “Aumentos 
como o da CDE penalizam 
toda a cadeia. O esforço é 
grande para não repassar 
isso ao consumidor, mas há 
um limite”, afirmou.

Além do ambiente inter-
no, o contexto geopolítico 
também preocupa. O dire-
tor do Departamento de Co-
mércio Exterior do Ciesp-
-Campinas, Anselmo Riso, 
demonstrou apreensão com 
o conflito entre Irã e Israel, 
que pode interromper rotas 
marítimas estratégicas, co-
mo o canal do Golfo de Or-
muz – por onde circula cer-
ca de 20% do petróleo mun-
dial e volumes significativos 
de gás natural.

“Uma escalada no con-
flito pode comprometer di-
retamente as importações 
e exportações da nossa in-
dústria, encarecendo ainda 
mais os insumos e afetan-
do a previsibilidade de en-
trega”, alertou Riso.
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NOTÍCIA DE CONCURSOS l ANDRÉ R. COUTINHO
ARARAS/SP – 14 VAGAS - A 
Prefeitura de Araras, recebe ins-
crições até o dia 17 de julho, pa-
ra diversos cargos. O salário é de 
R$2.092,00 até R$ 22.869,00. Ins-
crições através do site https://ins-
titutoindec.org.br

CERQUILHO/SP – 22 VAGAS - A 
Prefeitura de Cerquilho, recebe inscri-
ções até o dia 29 de junho, para diver-
sos cargos. O salário é de R$2.056,00. 
Inscrições através do site www.con-
sulpam.com.br

ARIRANHA/SP – 100 VAGAS - A 
Prefeitura de Ariranha, recebe ins-
crições até o dia 25 de junho, para o 
cargo de Auxiliar. Inscrições através 
do site www.consesp.com.br

APIAÍ/SP – 158 VAGAS - A Prefei-
tura de Apiaí, recebe inscrições até 
o dia 06 de julho, para diversos car-
gos. O salário é de R$1.617,62 até R$ 
3.922,51. Inscrições através do site 
www.avancasp.org.br

APIAÍ/SP – 158 VAGAS - A Prefei-
tura de Apiaí, recebe inscrições até 
o dia 06 de julho, para diversos car-
gos. O salário é de R$1.617,62 até 
R$3.922,51. Inscrições através do si-
te www.access.org.br

GUARARAPES/SP – 14 VAGAS 
- A Prefeitura de Guararapes, rece-
be inscrições até o dia 08 de julho, 
para diversos cargos. O salário é de 
R$1.805,00 até R$6.683,00. Inscrições 
através do site www.vunesp.com.br

HORTOLÂNDIA/SP – 36 VAGAS 
- A Prefeitura de Hortolândia, rece-
be inscrições até o dia 21 de julho, 
para diversos cargos. O salário é de 
R$2.836,00 até R$19.952,00. Inscrições 
através do site www.shdias.com.br

MOCOCA/SP – 23 VAGAS - A Pre-
feitura de Mococa, recebe inscrições 
até o dia 11 de julho, para diversos 
cargos. O salário é de R$1.576,00 até 
R$13.662,00. Inscrições através do si-
te https://indepac.selecao.net.br

CAMPOS DE JORDÃO/SP – 1 VA-
GA - A Câmara de Campos de Jordão, 
recebe inscrições até o dia 07 de ju-
lho, para o cargo: Controlador. O sa-
lário é de R$5.265,00. Inscrições atra-
vés do site www.omniinstituto.org.br

MARÍLIA/SP – 10 VAGAS - A Câ-
mara de Marília, recebe inscrições 
até o dia 15 de julho, para diversos 

cargos. O salário é de R$3.015,00 até 
R$4.694,00. Inscrições através do si-
te www.vunesp.com.br

ALAMBARI/SP – 7 VAGAS - A Pre-
feitura de Alambari, recebe inscrições 
até o dia 04 de julho, para diversos 
cargos. O salário é de R$1.672,00 até 
R$3844,00. Inscrições através do site 
www.publiconsult.com.br

alunos que cursam ensino superior em cidades vizinhas têm direito ao beneficio

divulgação

e de outros bens fabrica-
dos no país devem subir.

Para o diretor do Ciesp-
-Campinas, José Henrique 
Toledo Corrêa, os resulta-
dos evidenciam o descom-

passo entre a política eco-
nômica do governo e a ne-
cessidade de estímulo à 
indústria nacional. “A pes-
quisa mostra claramente 
que a elevação de tributos 

como o IOF e os custos da 
CDE impactam negativa-
mente a produção, a ren-
tabilidade e os investimen-
tos. Isso não só desestimula 
a atividade produtiva, mas 

também encarece os pro-
dutos para o consumidor 
final”, destacou.

Corrêa ressaltou ainda 
que houve queda genera-
lizada nos principais indi-

tributos como 
IoF e os custos 

da cDe impactam 
negativamente 

a produção
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Apesar da ação de despejo ter sido suspensa, ato foi 
realizado para pedir solução definitiva ao impasse, já 
que famílias têm recebido notificações de reintegração 
de posse; caso envolve mais de 200 pessoas no bairro

Moradores do Jardim 
São Sebastião, em Horto-
lândia, realizaram um pro-
testo na manhã desta ter-
ça-feira (24), contra os des-
pejos que ameaçam famí-
lias na região. A manifes-
tação ocorreu na Rua das 
Roseiras, após um mora-
dor ter sido notificado ju-
dicialmente para deixar o 
imóvel. A possibilidade de 
despejo atinge cerca de 200 
pessoas no bairro.

Apesar de a ação de 
despejo ter sido suspen-
sa, moradores mantive-
ram o ato como forma de 
pedir uma solução defi-
nitiva ao impasse.

Givaldo dos Santos, mo-
rador há mais de 20 anos 
no São Sebastião, seria des-
pejado nesta terça, mas sua 
defesa entrou com recur-
so na Justiça e conseguiu 
adiar a saída da casa. Ele 
lamenta o fato de não ter 
para onde ir.

“É uma falta de respeito 
o que estão fazendo com o 
pessoal do bairro São Se-
bastião”, disse Dany Lau-

ria, nas redes sociais. Dei-
vid Ribeiro classificou a si-
tuação como “covardia”.

“Os moradores não irão 
se calar. Queremos justiça 
por todos que sofrem com 
essa situação”, disse outro 
morador nas redes sociais.

Durante o protesto, um 
caminhão de mudança 
chegou a ir ao local, mas 
por conta da manifestação 
e da suspensão temporá-
ria do despejo, foi embora.

A reportagem apurou 
que a defesa de moradores 
apresenta novos documen-
tos na Justiça, como o Habi-
te-se, com objetivo de im-
pedir ou adiar os despejos.

As famílias do Jardim 
São Sebastião enfrentam 
ações de reintegração de 
posse, após empresas pri-
vadas adquirirem, jun-
to à Caixa Econômica Fe-
deral, direitos creditórios 
de imóveis pertencentes a 
uma antiga construtora. O 
que revolta os moradores 
é a forma como as intima-
ções chegaram: com prazos 
curtos, exigindo, em alguns 
casos, pagamentos à vista 
de até R$ 190 mil, sob pe-
na de despejo.

A Prefeitura de Hortolân-
dia não é parte nos proces-
sos judiciais, uma vez que a 
área é de domínio privado, 
mas reconhece a gravidade 
social do caso. Segundo a 
administração municipal, 
estão em andamento ações 
para intermediar diálogo 
com a Defensoria Pública, 
o Ministério Público e o Ju-
diciário. Também foi inicia-
do um levantamento social 
das famílias, visando pos-
sível inclusão em progra-
mas habitacionais, confor-
me critérios legais.

Além disso, a Prefeitura 
estuda a viabilidade jurídi-
ca e técnica de regulariza-
ção fundiária da área, caso 
exista respaldo legal. Mora-
dores também já protesta-
ram na Câmara Municipal 
de Hortolândia, solicitan-
do apoio dos vereadores e 
maior visibilidade ao caso.

O deputado estadual Dir-
ceu Dalben (Cidadania) 
promoveu uma reunião re-
centemente junto a Caixa 
Econômica a fim de bus-
car uma solução para a si-
tuação. O parlamentar de-
fende a regularização fun-
diária no bairro. Famílias se mobilizaram após morador ter sido notificado judicialmente para deixar imóvel

Famílias protestam contra despejos no 
Jardim São Sebastião, em Hortolândia 

divulgação

A Lei de Diretrizes Or-
çamentárias (LDO) pa-
ra o ano de 2026 foi apro-
vada, em segundo turno, 
na Câmara Municipal de 
Sumaré. A peça orçamen-
tária traz uma previsão 
de receitas no valor de R$ 
1.673.810.837,00 para o pró-

ximo ano. O montante in-
clui o orçamento fiscal re-
ferente aos poderes Exe-
cutivo e Legislativo, seus 
Fundos, Entidades da Ad-
ministração Indireta, e o 
orçamento da Seguridade 
Social, abrangendo a Saú-
de, a Previdência e a As-
sistência Social. O Projeto 
de Lei nº 305/2025, de au-
toria do prefeito Henrique 

do Paraíso (Republicanos), 
que dispõe sobre a LDO, foi 
aprovado por unanimida-
de com 20 votos favoráveis 
durante a sessão ordiná-
ria desta terça-feira (24). O 
texto já havia sido aprova-
do, em primeiro turno, na 
sessão do dia 10 de junho.

A LDO é um instrumento 
de planejamento tático que 
orienta a elaboração do or-

çamento público, estabele-
cendo metas e prioridades 
para o exercício financei-
ro seguinte. Ela faz a pon-
te entre o Plano Plurianual 
(PPA), que é estratégico por 
definir diretrizes e objeti-
vos para um período de 
quatro anos, e a Lei Orça-
mentária Anual (LOA), que 
é operacional, pois detalha, 
de forma prática e executá-

LDO que prevê receita de R$ 1,6 bi 
para Sumaré em 2026 é aprovada

segunda vOtaçãO
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Policiais militares pren-
deram dois homens, sen-
do um por tráfico de dro-
gas e outro por recepta-
ção de caminhão, na noite 
desta segunda-feira (23), 
em Sumaré. 

Os policiais receberam 
informações da empresa 
de rastreamento de que um 
caminhão produto de fur-
to no dia 14 de junho, pelo 
município de São Bernardo 
do Campo, estaria em uma 
área rural. Ao realizar pa-
trulhamento, a polícia viu 
o veículo dentro de um sí-
tio, no Jardim Ideal.

A equipe abordou o pro-
prietário do sítio e nada de 
ilícito foi encontrado em 

suas vestes. Questionado 
sobre o veículo estaciona-
do em sua propriedade, in-
formou que seu amigo, há 
uma semana, pediu para 
deixá-lo em seu sítio, e que 
em troca iria receber uma 
recompensa em dinheiro 
no valor de R$ 250 mensais.

O abordado se prontifi-
cou a levar as equipes poli-
ciais até a residência do in-
divíduo que tinha pedido 
para guardar o caminhão.

Ao chegarem na resi-
dência, no Jardim Nova 
Terra, policiais observa-
ram pelo portão que o ho-
mem tentou fugir.

Devido a negativa de 
atender as equipes, po-
liciais entraram na casa 
e conseguiram abordar 
o averiguado já próximo 

a cozinha e, sobre a pia e 
uma mesa, havia 150 por-
ções de maconha, 4,8 kg de 
dry, apetrechos para arma-
zenamento, seladora a vá-
cuo, balanças, fitas crepes, 
caderno de anotações e ro-
los de adesivos.

Os detidos foram condu-

zidos ao Plantão Policial de 
Sumaré, onde a autorida-
de policial ratificou a voz de 
prisão em flagrante delito 
por tráfico de drogas e por 
receptação e adulteração de 
sinais identificadores. Am-
bos foram encaminhados à 
Cadeia Pública de Sumaré.

PM prende dois por tráfico de drogas 
e receptação de caminhão em Sumaré

Mais de 4,8 kg de drogas e caminhão 
furtado foram apreendidos pela polícia

divulgação

FisCalizaçãO Ostensiva

A Polícia Civil investiga 
a morte de um homem de 
49 anos, que estava inter-
nado no Hospital Munici-
pal Mario Covas, em Hor-
tolândia, desde o dia 8 de 
maio. A morte foi confir-
mada pela unidade de saú-
de no feriado prolongado.

De acordo com o bole-
tim de ocorrência, o gen-
ro da vítima relatou à Polí-
cia Civil que recebeu uma 
ligação do hospital infor-
mando que o sogro ha-
via sido encontrado em 
via pública com sinais de 
agressão na região do tó-

rax. Ele foi encaminhado 
à unidade de saúde, on-
de permaneceu interna-
do até o fim de semana e 
morreu.

Ainda segundo o bo-
letim, o local exato on-
de a vítima foi agredida e 
quem seria o autor do cri-
me permanecem desco-
nhecidos até o momento. 
A Polícia Civil segue in-
vestigando o caso.

Homem morre após 
ser espancado em 
Hortolândia e Polícia 
Civil investiga crime

viOlênCia na rua

Cézar Oliveira  l  hoRtolândiA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

local onde a 
vítima foi agredida 
e o autor do crime 

permanecem 
desconhecidos

vel, quanto e como os re-
cursos públicos serão apli-
cados no curto prazo, du-
rante um exercício fiscal. 
Assim, o PPA traça a visão 
de longo prazo, a LDO tra-
duz essas diretrizes em me-

tas anuais e a LOA concre-
tiza essas metas com ações 
e despesas específicas.

Ainda durante a sessão 
desta terça, foram aprova-

das quatro moções de con-
gratulação. O vereador Tião 
Correa (PSDB) congratulou 
as paróquias que partici-
param do Jubileu 2025, Pe-
regrinos da Esperança, na 
procissão de Corpus Christi 
em Sumaré. Os vereadores 
João Maioral (PDT) e Lucas 
Agostinho (União Brasil) 
parabenizaram os 35 anos 
de ministério do Pastor Ca-
pelleto. Já o vereador Rai 
do Paraíso (Republicanos) 
apresentou duas moções de 
congratulação: uma ao 48º 
Batalhão de Polícia Militar 
do Interior (BPMI) e outra à 
organização dos Jogos Re-
gionais do Idoso.

 Projeto que 
dispõe sobre a ldO, 

foi aprovado por 
unanimidade com 

20 votos favoráveis
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• 100% de desconto para pagamento à vista;
• 90% de desconto para parcelamento em até 6 vezes;
• 70% de desconto para parcelamento entre 7 e 24 vezes;
• 50% de desconto entre 25 e 48 parcelas;
• 30% de desconto entre 49 e 60 parcelas.

Descontos escalonaDos nos juros e multas

Desenvolvimento econômico

Prefeito confirmou empresa Yapp no município, com investimento de R$ 140 milhões para construção de nova planta 
no bairro São Jerônimo; companhia foca em tanques de combustível para veículos híbridos e cita estabilidade da cidade

O prefeito de Americana, 
Chico Sardelli (PL), anun-
ciou na tarde desta terça-
-feira (24) a instalação de 
uma planta da multinacio-
nal chinesa Yapp no muni-
cípio. A empresa é respon-
sável por pesquisa, desen-
volvimento, fabricação e 
comercialização de siste-
mas de armazenamento de 
energia automotiva, com 
foco na produção de tan-
ques de combustível para 
veículos híbridos, tecnolo-
gia da qual é a única deten-
tora no Brasil.

O investimento na im-
plantação da empresa em 
Americana é de aproxima-
damente R$ 140 milhões. 
A nova planta será instala-
da no bairro São Jerônimo, 
com 25 mil metros quadra-
dos, e deve gerar cerca de 
100 empregos diretos, além 
de 30 postos de trabalho in-
diretos nos setores de lim-
peza, cozinha e segurança. 
Com a operação em Ameri-
cana, a Yapp visa alcançar 
a liderança do mercado na-
cional no segmento.

Chico recebeu no gabi-
nete, no Paço Municipal, o 
diretor executivo da com-
panhia, Edward Chen, e o 
gerente de planta da Yapp, 
Raul Cardoso.

“A chegada da Yapp é 
uma conquista muito im-
portante para Americana. 
Estamos falando de um 
investimento expressivo 

empresa afirmou aos gestores municipais que escolheu americana por ‘infraestrutura desenvolvida’

Sardelli anuncia multinacional chinesa 
e mais 100 empregos em Americana

divulgação estabiliDaDe para 
investimentos
Edward Chen, diretor 

geral da Yapp Brasil, des-
tacou os fatores que leva-
ram à escolha de Ameri-
cana como destino do no-
vo investimento. “Ame-
ricana possui uma sóli-
da base econômica, am-
biente político estável e 
infraestrutura bem de-
senvolvida, demonstran-
do forte atratividade como 
um potencial destino de 
investimento. Ao mesmo 
tempo, a disponibilidade 
de mão de obra qualifi-
cada e o ambiente de ne-
gócios favorável são fato-
res altamente valorizados 
no processo de tomada de 
decisão que estamos con-
duzindo. Desde as etapas 
iniciais de estudo do pro-
jeto, temos recebido aten-
ção contínua e respostas 
positivas por parte da pre-
feitura, o que tem contri-
buído significativamente 
para criar uma base sóli-
da para o avanço da im-
plantação do projeto em 
Americana”, disse.

A Yapp possui 19 unida-
des de produção na China 
e seis filiais fora do país, 
incluindo Estados Unidos, 
Europa e Índia. Conta, ain-
da, com sete centros de en-
genharia na China, Esta-
dos Unidos, Japão e Ale-
manha. No Brasil, a Yapp 
chegou em 2017 e conta 
com duas fábricas: uma 
em Gravataí (RS) e outra 
em Guarulhos (SP).

que demonstra a confian-
ça de uma gigante inter-
nacional no potencial da 
nossa cidade. É mais de-
senvolvimento, mais em-
pregos e mais oportuni-
dades para a população”, 
destacou o prefeito Chico.

O vice-prefeito Odir De-
marchi (PSD) também en-
fatizou o impacto positivo 
da instalação da empre-
sa. “Essa conquista reforça 

o trabalho que temos fei-
to para tornar Americana 
um ambiente competitivo 
e atrativo para grandes in-
vestimentos. A cidade es-
tá preparada para crescer 
com responsabilidade e vi-
são de futuro”, avaliou.

Para o chefe de gabi-
nete da prefeitura, Fran-
co Sardelli, a implantação 
da Yapp simboliza a con-
solidação de um novo mo-

mento para Americana. “A 
presença da empresa con-
firma que estamos no ca-
minho certo, com uma 
gestão que pensa no longo 
prazo e busca resultados 
concretos para transfor-
mar o município em um 
polo estratégico para no-
vos negócios, inclusive na 
indústria”, argumentou.

Já o secretário de Desen-
volvimento Econômico, 

Rafael de Barros, ressaltou 
a importância da confiança 
dos investidores. “O inte-
resse da Yapp em se insta-
lar aqui mostra que o nos-
so trabalho de prospecção 
e apoio ao setor produtivo 
tem dado resultado. É uma 
validação de que America-
na tem estrutura, localiza-
ção e mão de obra qualifi-
cada para receber grandes 
empresas”, reforçou.

Da redação  l  AMERICANA
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Americana será sede, no 
dia 2 de julho (quarta-fei-
ra), do encontro da CRIM 
(Central Regional de Inte-
ligência e Monitoramen-
to), que acontece das 9h às 

12h, no auditório da Facul-
dade de Americana (FAM).

O objetivo do encontro 
é fortalecer a integração 
entre os municípios que 
utilizam o Sistema Sentry 
(Muralha Digital) por meio 
da apresentação de novas 
tecnologias e ferramentas 

voltadas ao combate à cri-
minalidade. Atualmente, 
guardas municipais e se-
cretarias de segurança de 
cerca de 50 cidades fazem 
parte da CRIM.

“Essa troca de informa-
ções possibilita a agilida-
de dos setores de inteligên-

cia no cadastro de empla-
camento de veículos rela-
cionados com algum tipo 
de crime nas cidades in-
tegradas. Esse trabalho 
vem reduzindo os índices 
de criminalidade nos mu-
nicípios onde ocorreu a 
implantação do sistema”, 

analisou o comandante 
da Guarda Municipal de 
Americana (GAMA), Mar-
co Aurélio da Silva.

A CRIM é uma estrutu-
ra criada, em geral, por ór-
gãos de segurança públi-
ca, como guardas munici-
pais e polícias, com o ob-

jetivo de monitorar áreas 
urbanas e rurais em tem-
po real e analisar dados 
de segurança. As centrais 
contam com câmeras de 
vigilância e integração 
com outros sistemas, co-
mo os de polícia, bombei-
ros e Samu.

Americana sedia encontro da Central Regional de Inteligência
muralha Digital
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O prefeito Chico Sardelli 
(PL) sancionou nesta terça-
-feira (24) a lei que institui 
o Refis 2025. O Programa 
de Incentivo ao Pagamen-
to de Débitos de Qualquer 
Natureza e o Programa de 
Parcelamento Ordinário no 
Município de Americana 
têm prazo de adesão de 1º 
de julho a 28 de outubro.

Chico destaca que, por 
meio do programa, a pre-
feitura busca apoiar os con-
tribuintes que desejam fi-
car em dia com suas obri-
gações com o município e, 
ao mesmo tempo, fortalecer 

a arrecadação direcionada 
a investimentos em saúde, 
educação, infraestrutura e 
demais serviços públicos.

“As condições de nego-
ciação em 2025 serão as 
melhores já estabelecidas 
na história do município, 
por isso, é imprescindível 
que o contribuinte que es-
teja em débito com Ameri-
cana analise a sua situação 
e busque esclarecimento 
junto à administração mu-
nicipal para possibilitar a 
regularização de sua dívi-
da com condições que lhe 
serão bastante favoráveis. 
Será uma grande oportu-
nidade de quitar o seu dé-
bito”, destacou o prefeito.

Para débitos acima de R$ 
480 mil, será possível ade-
rir a um parcelamento es-
pecial em até 96 vezes, com 
desconto de 20%. Em todos 
os casos, os abatimentos in-
cidem exclusivamente so-
bre juros e multas.

Podem ser negociados dé-
bitos inscritos em Dívida Ati-
va, como multas, IPTU, ISS e 
outras taxas municipais. Dí-
vidas com o DAE também 
podem ser renegociadas di-
retamente com a autarquia.

O requerimento poderá 
ser feito, a partir de 1º de 
julho, de forma digital, pe-
la plataforma 1Doc no site 
da prefeitura (www.ameri-
cana.sp.gov.br), ou presen-

Americana abre Refis 2025 
com condições inéditas 
para quitação de dívidas

executivo diz  que condições de negociação serão ‘as melhores da história do município’

divulgação

a partir De 1º De julho
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cialmente na Unidade de 
Arrecadação, no Paço Mu-
nicipal (Avenida Brasil, 85, 
Centro), de segunda a sex-
ta-feira, das 9h às 16h.

A Secretaria de Fazenda 
estima que, em 2025, sejam 
negociados R$ 30 milhões 
durante a vigência do Refis.
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Na foto da Prefeitura: Bonde 
Turístico 32, de Santos (SP)

Construído no final dos anos 1920 em Portugal, o bonde “224” começou a circu-
lar no Centro Histórico de Santos em 2008. Com interior original e lustres de épo-
ca, acomodando 23 passageiros, ele passou a circular como Bonde Pelé em junho 
de 2014, marcando a inauguração do Museu Pelé, e um ano depois foi grafitado ar-
tisticamente. No momento passa por reparos.

Na foto de Francisco Arrais: Bonde Português 224, em Santos (SP).

Doado em 2009 pela Prefeitura de Turim (Itália) o Bonde Arte, com 36 lugares é o 
maior dos que circulam em Santos. Decoração interna nos remete acerca dos anos 
40, tem cozinha com micro-ondas, forno elétrico, ar-condicionado, banheiro e aces-
sibilidade. Os Bondes Turísticos de Santos, além dos acima citados, ainda têm o 
Bonde Café, o Bonde Amigo dos Animais, o Reboque Grande e o Reboque Pequeno. 

Na foto de Raimundo Rosa: Bonde Arte, em Santos (SP)

De mecânica original escocesa, o bonde conhecido como ‘camarão’, de número 40, 
também de 1911, faz o mesmo roteiro do bonde “32”. Confeccionado em cabreúva, 
madeira em extinção, vidro martelado, e com a sua carroceria modernizada. O nome 
‘camarão’ decorre da carroceria fechada e da cor original, toda vermelha. Começou 
a circular na Linha Turística de Santos em 2002 e em 2017 adquiriu a cor verde atual.

Na foto da Prefeitura: Bonde Turístico fechado 40, em Santos (SP)

Este foi construído em 1953 e circulou na cidade de Nagasaki por 60 anos, sendo 
doado para Santos em 2016, recebendo o prefixo “206”. Após três anos de restauro 
e adaptações, o bonde foi inaugurado em Santos, tendo passado a oferecer aos seus 
passageiros degustação de café tipo exportação, com grãos selecionados pelo Mu-
seu do Café. Conheça e aproveite os Bondes Turísticos de Santos.

Na foto de Rogério Bonfim: Bonde Japonês
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JARbAs  FAvORETTO

As Linhas Turísticas dos Bondes, em Santos, oferecem verdadeira viagem no tempo mostrando pontos de interesse histórico e cul-
tural. Inicialmente, eles saíam da Estação do Valongo, um prédio de 1867, da primeira ferrovia paulista. Atualmente eles saem do 
Museu Pelé. São bondes elétricos dos séculos 19 e 20, percorrem 5 km no Centro Histórico em cerca de 40 minutos, em roteiro mo-
nitorado (provisoriamente roteiro reduzido em virtude de obras para veículos leves sobre trilhos). Os bondes são originais, proce-
dentes da Escócia, Portugal, Itália e Japão garantindo para Santos ter o 1º Museu Vivo Internacional de Bondes da América Latina.

Tribuna Liberal

BONDE PORTUGUÊS nº 224 BONDE FECHADO nº 40

BONDE ARTE BONDE JAPONÊS

Bondes 
turísticos 
de Santos



QUARTA-FEIRA,
25 DE JUNHO DE 2025 InstItucIonal12 Tribuna Liberal

Estr. Mun. Teodor Condiev, 970 l Edifício Veccon 
Prime Center l Salas 1403 e 1404 l 14º andar l Sumaré 

Telefones: (19) 3903-5020 e 3367-9220

Tribuna Liberal
Tudo que você precisa saber sobre a sua cidade

www.tribunaliberal.com.br (19) 99674.0479


